
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 24 DE NOVIEMBRE DE 1807.

En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 12 de setiembre.

Por el último estado presentado al congreso general se sabe que las rentas de nuestra nacion ascenderá en el año 1807 á 14.500^① pesos fuertes, á saber: 500^① pesos de la venta de tierras: 13 millones de los derechos de introduccion; y un millon del fondo llamado *del mediterráneo* ó territorial. Por aqui se puede venir en conocimiento de la gran cantidad de efectos que se introducen en los Estados- Unidos. Todas estas sumas estan reguladas lo mas baxas que pueden ser. Los géneros que se extraen no pagan derechos, y se devuelve á los interesados el importe de los que se han cobrado por los géneros introducidos, siempre que se exporten otra vez antes de pasado un año de su introduccion.

Los gastos ordinarios importan 11.400^① pesos fuertes, á saber: 3.600^① los intereses de la deuda nacional: 4.400^① la amortizacion de dicha deuda: 1.150^① la lista civil é interior, ó gastos de gobierno: 200^① el ministerio de relaciones exteriores: 1.150^① el departamento militar y el de los indios; y 900^① la marina.

En 1.º de este año quedaban en arcas 4 millones de pesos.

La poblacion de los Estados- Unidos recibe cada 10 años un incremento de 35 por 100. En el dia llega á 6 millones de personas, de las cuales la sexta parte son esclavos.

La marina de guerra se compone de 24 fragatas; pero los marineros llegan á 66^①.

Durante los 6 años últimos se han extinguido 24 millones de pesos fuertes de la deuda nacional: restan aun por extinguir 27 millones, suma poco considerable si se compara con los recursos de la nacion.

RUSIA.

Petersburgo 7 de octubre.

El ministerio de marina ha publicado un estado de las fuerzas navales del imperio ruso, y de él resulta que la esquadra grande del Báltico com-

pone un total de 59 buques con 2260 cañones, á saber: 20 navíos de línea, todos nuevos, con 1588 cañones, 14 fragatas con 426, 6 bergantines con 130, y 19 embarcaciones menores con 116. Hay además en los puertos del Báltico 12 navíos viejos. La esquadra sutil consta de 126 buques con 452 cañones, en esta forma: 20 galeras con 130 cañones, 25 baterías flotantes con 160, y 81 lanchas cañoneras con 162. La esquadra grande del mar Negro se compone de 37 buques con 1225 cañones, á saber: 12 navíos de línea con 918 cañones, 4 fragatas con 162, 7 bergantines con 54, y 14 naves menores con 91. La esquadra sutil del mar Negro se compone solamente de 40 lanchas cañoneras con 52 cañones y 80 falconetes; y la del mar Caspio de 6 buques armados con 70 cañones.

El Emperador ha mandado introducir en su ejército muchos de los usos adoptados por las tropas francesas.

Acaba de publicarse en esta capital un decreto del tenor siguiente:

„Por un *ukase* de 15 de febrero del presente año se mandó exigir cierto derecho por todos los libros encuadernados que entrasen en el imperio; pero como he tomado baxo mi protección especial las escuelas de todas clases, y su número se aumenta continuamente, es mi voluntad que los libros destinados para las academias, universidades, cuerpos de cadetes y gimnasios sean libres y exentos de todo derecho por razon de encuadernacion. Mas para evitar que con este pretexto se introduzcan encuadernados en el imperio libros para particulares, el ministro de la instruccion pública cuidará de enviar al ministro del comercio una razon de las obras que en lo sucesivo se pidieren á países extranjeros para los establecimientos literarios.”

La mañana del 4 de setiembre será para siempre memorable en los anales del instituto pedagógico de Petersburgo. El Emperador se dignó ir á visitarle, y asistir á los ejercicios de los niños. La historia de Henrique IV, la óptica natural y artificial fueron los asuntos de historia y de fisica que se trataron en presencia del augusto Monarca. Mr. Alexandrowski, uno de los discípulos, pronunció el elogio de Posharski. S. M. quedó tan satisfecho de los adelantamientos de los discípulos, que mandó regalar á los profesores varias sortijas guarnecidas de brillantes, caxas de oro á los maestros, y un relox de oro al joven Alexandrowski.

Se dice que S. M. hará un viage á Witepsk y á los gobiernos meridionales del imperio.

DINAMARCA.

Copenhague 24 de octubre.

Nuestra rada está por fin libre de embarcaciones enemigas: la última division salió en la mañana del 21. El mismo dia pasaron al mar del norte, por enfrente de Elseneur, de 200 á 300 naves de guerra y transportes, entre las cuales iban 32 navíos de línea, muchos de ellos dinamarqueses. Al pasar por el puerto de Helsingborg saludó la esquadra á S. M. sueca, que reside aun en aquella ciudad. — Los ingleses han dexado en el Sund algunos buques de guerra, con el objeto, sin duda, de bloquear por aquella parte la isla de Zelandia.

Nuestra catástrofe, que será eternamente memorable, está ya terminada. No nos ha quedado de toda nuestra marina mas que 2 navíos que habia

en Noruega, los quales han tenido la fortuna de poder pasar al puerto de Friederichstadt, donde se hallan seguros contra qualquier tentativa de los enemigos. La conservacion de estas cortas reliquias de nuestra esquadra se debe á la actividad y valor de Mrs. Snedorf y Jessen, oficiales de marina de gran mérito y experiencia. Apenas llegaron estos dos buques á su destino, se presentó un oficial ingles á pedir que se les entregasen de buena voluntad, siendo asi que no habian podido lograrlo en Noruega á viva fuerza.

Hemos tenido noticia de que 16 navios ingleses, algunos de ellos de línea, han entrado en el gran Belt, acaso con intencion de cortar toda comunicacion entre la isla de Fionia y el continente.

El general Peyman ha mandado publicar la siguiente órden.

„Habiendo espirado el término de 6 semanas estipulado en la capitulacion de Zelandia, y hallándose esta provincia en guerra con los ingleses del mismo modo que las demas provincias de S. M., declaro que el seqüestro que se habia puesto antes de la capitulacion sobre todas las propiedades inglesas, y que se alzó en virtud del artículo 9.º de ella, queda impuesto de nuevo sobre dichas propiedades; y así los habitantes de esta ciudad y de toda la isla declararán ante los jueces respectivos de policia las que tuvieren en su poder, so pena de incurrir en las señaladas en el decreto del 16 de agosto. = *Peyman.*”

Kiel 30 de octubre.

Con motivo de haberse trasladado á Odensea el quartel general del Príncipe Real de Dinamarca, se ha conferido el mando de todas las tropas de Jutlandia, Schleswig y Rendsborg al feld-mariscal Príncipe Carlos de Hesse.

Altona 1.º de noviembre.

Los ingleses salieron el dia 21 de octubre de Zelandia, la qual se halla ya en guerra con ellos como los demas estados de Dinamarca. Desde el dia 19 se principiaron á dar en aquella isla las disposiciones necesarias para rechazar qualquier tentativa contra las costas, las quales se guarnecerán de artillería y de tropas de línea y milicias.

Acabamos de recibir la agradable nueva de que la division inglesa, compuesta de 23 navios de línea, que cruzaba en el Belt entre Zelandia y Fionia, ha empezado á largarse, y se espera de un instante á otro la noticia de que ha pasado al Cattegat.

Se ha extendido la voz de que uno de los navios dinamarqueses y una fragata que los enemigos se llevaban á Inglaterra, han sido arrojados por el temporal á las costas de Noruega, donde han sido apresados por nuestras naves de guerra, y conducidos á Friederichstadt.

Los ingleses han dado libertad á 32 embarcaciones de Lubeck, destinadas para los puertos de Rusia, que habian detenido. Generalmente se cree que lo han hecho por las noticias que han recibido de la indignacion que habia causado en aquel imperio la detencion de estas embarcaciones, y singularmente la del capitan Koop á la salida de la rada de Travemunda.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 30 de octubre.

Las cartas de Copenhague anuncian que los ingleses se van retirando

del grande y pequeño Belt. Las del Holstein confirman lo que se ha dicho acerca de las medidas de defensa que se han tomado en Zelandia, para impedir un nuevo desembarco. Ahora se trata de hacer pasar á las islas todo el ejército dinamarques: el cuerpo principal ocupará la Zelandia y los demas las islas de Falster, Moen, Langeland y Laland.

BAVIERA.

Munich 24 de octubre.

Escriben de Viena que ya se han terminado los procesos relativos á la conducta de varios generales durante la última guerra. Dicen que Mr. Mack ha sido sentenciado á prision perpetua, y el Príncipe de Avesperg á un destierro. Pero lo que ha causado mas admiracion es la indulgencia con que ha sido tratado Mr. Meerfeldt, mas culpable, segun dicen, que los otros, por haber rendido sin disparar un cañonazo la plaza de Braunau, capaz de detener largo tiempo por aquella parte la marcha del ejército frances.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 27 de octubre.

El bergantin *Rolla*, que arribó el 18 del corriente á Portsmouth, trae á Inglaterra algunos de los oficiales heridos en Buenos-Ayres, entre otros á Mr. Cadogan, coronel del regimiento 18.º Todos los pasajeros convienen en que nuestra derrota fue completa, y que jamas se ha firmado un convenio tan vergonzoso para el ejército ingles como el del general Witeloke. Las tropas de aquella expedicion padecen tantas enfermedades, que los que han escapado del fuego y del acero enemigo, perecerán por la influencia del clima, si no se les embarca prontamente. Casi todos los heridos han muerto.

Ha vuelto tambien á nuestros puertos el coronel Pack, oficial que se distinguió por su bizarría en la desgraciada empresa de Buenos-Ayres.

Las últimas noticias que se han recibido de la esquadra que cruza á vista del Ferrol, mandada por el comodoro Sir Ricardo King, son del 13. Dicen que las fuerzas enemigas que hay en el puerto consisten en 4 navíos de línea, fuera de varias fragatas y otras embarcaciones menores; y que esta esquadra trata, segun todas las apariencias, de salir al mar, aprovechándose de la primera ocasion favorable para eludir la vigilancia de la nuestra.

Anda muy valida la voz de que no ha llegado á verificarse el embargo de nuestros buques en los puertos de Rusia, que tanto se temia dias pasados. Dicen que, segun una carta de Cronstadt, habian cesado las inquietudes en este punto, y que el lord Gower, embaxador de Inglaterra en Petersburgo, habia hecho pasar aviso á aquel puerto para que los buques de su nacion existentes en él no imitasen el exemplo de otros que habian salido con media carga, asegurándoles que podian completar las suyas sin precipitacion ni zozobra.

Al restituirse de Dinamarca á Inglaterra el lord Cathcart entró en Helsingborg, donde se hallaba el Rey de Suecia, para tener una conferencia con S. M. Una fragata salió del puerto á recibirle.

Las cartas de Petersburgo refieren que en el departamento de la guerra se estan dando las disposiciones mas eficaces para poner de nuevo el ejército en el estado de fuerza en que se hallaba antes de las pérdidas que le han ocasionado las últimas campañas. Mas de 7000 hombres de milicias han sido incorporados en las tropas regladas, mediante lo qual estas constan de 20000 hombres efectivos.

La esquadra del canal, que los huracanes y vientos contrarios han tenido encerrada un mes en Torbay, ha salido con 10 navíos de línea y 2 bergantines para continuar su crucero delante de Brest.

Segun escriben de Halifax, en la nueva Escocia, con fecha de 29 de setiembre, acababa de llegar de Inglaterra el *Eolo* con pliegos para los comandantes de mar y tierra. Las precauciones que se estaban tomando indicaban que iban á empezarse las hostilidades. El regimiento 98.º y el de Terranova van á embarcarse para Quebec: los reemplazarán los regimientos de infantería 3.º y 25.º, que se esperan de un instante á otro. Entre tanto hacen el servicio de tierra las tropas de marina. Se trabaja con toda la actividad que se puede en fortificar el puerto, porque se cree que este será uno de los primeros puntos atacados. Lo mismo se teme del Canadá.

Algunas noticias recibidas por el almirantazgo dan esperanzas de que el célebre viagero Mungo Parck, que habia salido para investigar el curso del Niger, no ha perecido en su empresa, como se creía. Si no se ha sabido de él hasta ahora, puede atribuirse á la distancia en que se halla, y á la dificultad de las comunicaciones.

Se habia propuesto un premio de 30 guineas (2846 rs.) para el mejor plan de una cárcel que va á construirse en la ciudad de Corck en Irlanda. Los comisarios encargados de la execucion de este edificio han adjudicado el premio á Mr. Arturo Brown, vecino de la ciudad de Norwik.

La sociedad de medicina de Lóndres ha propuesto, para asunto del premio del año 1807, la mejor descripcion de las fiebres epidémicas que han reynado desde el año de 1793 en la América setentrional, en España y en Gibraltar.

Los últimos pliegos que se han recibido de la India contienen la relacion de los deplorables efectos de la sequedad extraordinaria que se ha experimentado en diferentes provincias de aquel vasto pais, y señaladamente en las inmediaciones de las montañas. En una de las aldeas del Ghants se han encontrado las casas desiertas, y en ellas mas de 100 personas muertas, y muchas mas todavía por los caminos, y á orillas de los rios Nullahs y Tanks, adonde las habia conducido la esperanza de hallar un poco de agua para remediar su sed.—De Bombay escriben que la fortaleza de Chumeer, en el distrito de Coonah, ocupada hace tiempo por una partida de desertores, que desde ella exercitaban todo género de violencias y latrocinios, y tenian tiranizados los contornos, ha sido tomada por asalto, despues de la mas desesperada resistencia, por un destacamento mandado por el capitán Delamain: toda la guarnicion, compuesta de 300 hombres, ha sido pasada á cuchillo.

HOLANDA.

Utrecht 4 de noviembre.

Un huracan que se ha experimentado por algunos dias en las costas del reyno, ha causado muchos perjuicios. De resultas de él ha tenido que entregarse á nuestras fuerzas la embarcacion inglesa de transporte llamada *César Augusto*, procedente de Copenhague para Inglaterra, adonde conducia parte de la legion alemana. Este buque, desmantelado la noche del 27 al 28 de octubre de resultas de haber chocado con el navío ingles el *Inflexible*, fue arrojado el dia 31 por el viento sobre nuestra costa, en las inmediaciones de Ter-Heyde, donde el capitan echó áncora por temor de zozobrar. Luego que se le descubrió, se dió parte al ministro de la guerra; el qual envió inmediatamente un destacamento con algunas piezas de artillería ligera, cuyas descargas obligaron al buque á rendirse. Los prisioneros que se han hecho á su bordo son un teniente coronel, 2 capitanes, 3 tenientes, un alférez y otros empleados, con 210 sargentos, cabos y soldados, ademas de varias mugeres y niños. El ministro ha dado orden para que se trate á todos con humanidad, y se les provea de quanto necesiten.

Quando el Rey pasó por Leyden el 29 del pasado viniendo á Utrecht, donde se halla actualmente, no llevaba guardias ni comitiva. Al paso vió los edificios que se van reparando por su beneficencia y solicitud paternal.

S. M. trabaja sin cesar en los asuntos del gobierno. El palacio que ocupa es muy pequeño é incómodo; y se está preparando otro de mas anchura y conveniencias. En Amsterdam creen que el Rey pasará alli 2 ó 3 meses del año: en el Haya dicen que su ausencia no durará sino algunas semanas; y aqui creemos que S. M. residirá todo el año en Utrecht, por ser la ciudad que está mas en el centro del reyno.

SUIZA.

Zurich 26 de octubre.

El Landamann ha dado parte á todos los cantones, con fecha de 18 de este mes, de que ha recibido por medio del embaxador de Francia la noticia del nombramiento del mariscal Lannes á la dignidad de coronel general de tropas suizas. S. M. I. y R. ha querido, con la eleccion de un oficial tan distinguido y benemérito, dar á los suizos un nuevo testimonio de su confianza y benevolencia. El Landamann reitera con esta ocasion el encargo de que los cantones traten con seriedad de completar sus contingentes para los regimientos que estan al sueldo de la Francia.

Mr. Fellenberg ha formado en Holwil, lugar del canton de Berna, un establecimiento que merece la atencion de los agrónomos. Ha reunido en una hacienda de mucha extension todos los métodos modernos de agricultura; de manera que propiamente es una hacienda experimental. En ella se hace uso de los instrumentos aratorios de mayor crédito, como la sembradera, la azada de caballo &c. El mismo Mr. Fellenberg ha conseguido perfeccionar varios de estos instrumentos, y puesto talleres para fabricarlos. A estos medios materiales ha juntado la enseñanza de los jóvenes de todas edades que quieren dedicarse á la agricultura; y se propone tambien fundar una escuela de industria rural, para la clase necesitada, en

que serán recibidos gratuitamente niños de todos los cantones. El gobierno no dexará de suministrarle arbitrios para realizar tan útiles proyectos.

REYNO DE NAPOLES.

Nápoles 24 de octubre.

S. M. había mandado á su mayordomo mayor que diese las disposiciones correspondientes para que todos los domingos estuviesen abiertos para el público los jardines de la Favorita y los parques de Portici y Capodimonte. De resultas el domingo inmediato hubo un concurso inmenso en Capodimonté, como asimismo en Portici, donde reside ahora la corte.

ESTADO ROMANO.

Roma 24 de octubre.

Una carta del vicario apostólico de la Cochinchina, fecha á 13 de octubre de 1806, refiere las particularidades siguientes acerca de las misiones de aquellos paises.

„ El año pasado se publicó un edicto del Rey de la Cochinchina, en que baxo las mas severas penas se mandaba á todos los cristianos renunciar á su religion en el término de 6 meses; pero esta borrasca, que al pronto nos sobresaltó sumamente, se ha calmado poco á poco. El edicto no se ha cumplido, ha sido muy escaso el número de los cristianos á quienes se ha inquietado, y gozamos de la misma tranquilidad que antes. Según los estados formales que se llevan, ha habido este año 1134 catecúmenos, y se han bautizado 1371 adultos, 7760 hijos de cristianos, y 6969 niños hijos de infieles, que se hallaban en peligro de muerte, de los cuales se sabe que murieron efectivamente 5271. Además de esto en el tiempo de la hambre fueron bautizados en diferentes pueblos de la parte meridional de la provincia, donde el hambre hacia mayores estragos, 4663 niños, de los cuales habrán escapado pocos. — En la provincia de Yunan, donde hay á lo mas 1500 cristianos, el catálogo de este año no cuenta sino 37 catecúmenos, 24 adultos bautizados, y 253 niños hijos de infieles, bautizados en peligro de muerte. — En el Kouci-Tcheou, donde apenas hay 10 cristianos, no ha habido sino 48 catecúmenos, y no se han bautizado mas que 86 adultos, y 203 niños hijos de infieles.

FRANCIA.

Paris 9 de noviembre.

El general Dupont ha sido nombrado general en gefe del 2.º ejército de observacion del Gironde.

Mrs. Mentelle, del instituto, y Chanlaire, director del atlas nacional de Francia, acaban de publicar una carta muy circunstanciada de España y de Portugal en 9 pliegos.

El Emperador, por su decreto de 29 de octubre, se ha dignado admitir en los diferentes liceos del imperio 900 discípulos, hijos todos de militares ó empleados civiles, para reemplazar á los jóvenes que han salido de dichos liceos en el discurso de un año para entrar en el ejército ó en otras escuelas especiales.

Por otro decreto de 3 del corriente S. M. I. y R. ha nombrado á su

caballerizo mayor general Caulaincourt embajador á la corte de Rusia, y secretarios de esta embaxada á Mrs. Rayneval, Saint Genest y Prevost.

Se asegura que la Emperatriz ha mandado construir en Malmaison una galería para colocar en ella todos los objetos que posee pertenecientes á las bellas artes. Entre ellos hay una preciosa coleccion de vasos etruscos, varias armaduras griegas halladas en Pompeya, y muchos quadros de los primeros y mas célebres pintores.

Las cartas de Génova cuentan que el 28 de octubre, despues de un dia muy sereno y hermoso, se habia experimentado una terrible tempestad. Un torbellino de ayre arrolló y dexó descubierta la cúpula de S. Pancracio; la lluvia fue copiosísima, y cayeron 4 ó 5 rayos.

Mr. de Breteuil, que fue ministro de Paris antes de la revolucion, acaba de fallecer en esta capital de edad muy avanzada.

El Dr. Gall es en la actualidad uno de los objetos favoritos de las conversaciones de esta capital; viaja con un carro de 6 caballos, donde lleva sus colecciones. Ha convocado en el jardin de plantas á varios de los mas hábiles anatómicos de Paris para comunicarles sus descubrimientos acerca de la composicion del cerebro y de los nervios. Se cuenta que en casa de uno de nuestros sabios se le presentó el cráneo de un reo que habia sido ajusticiado por una muerte, y que sin tener antecedentes ni noticia alguna de la vida de la persona de quien era el cráneo, falló que este tenia marcado con la mayor claridad el órgano del asesinato. — Muy en breve dará lecciones públicas de su doctrina, en que demostrará la anatomía del cerebro, y las relaciones que hay entre el carácter y la forma exterior de la cabeza.

Bayona 16 de noviembre.

El 9 del que rige entraron en esta ciudad 3 compañías de artilleros. El 10 salió para España un destacamento de 300 hombres, que van á reunirse con sus cuerpos respectivos; y lo mismo hará hoy otro destacamento de 74 hombres.

El general de division Loison ha salido tambien de aqui esta mañana para España. Para el 19 aguardamos al general Chabert.

Hoy mismo debe llegar á esta ciudad el primer cuerpo del 2.º ejército de observacion, compuesto de 4500 hombres de infantería, y 180 de caballería.

PORTUGAL.

Lisboa 11 de noviembre.

En los dias de ayer y hoy ha entrado en este puerto una esquadra rusa que viene del Archipiélago, compuesta de 7 navíos de línea, 3 fragatas y 2 bergantines.

ESPAÑA.

Granada 7 de noviembre.

La real maestranza de caballería de Granada, en cumplimiento de sus deberes y justo obsequio á los dias de nuestro augusto Soberano, y del Sermo. Sr. Infante D. Carlos María, hermano mayor de dicho real cuerpo, celebró el 4 del corriente un lucido manejo de caballos, con lances de cintas y cabezas, y concluyó con parejas á los retratos del REY Ntro. Sr. y

de S. A. R., que estaban colocados baxo un magnífico dosel, situado al frente del circo construido á este fin, y custodiados por una compañía de infantería de Castilla, alternando durante el manejo las músicas de la maestranza y regimiento provincial de esta ciudad. Despues de retirado el cuerpo se sirvió un espléndido refresco en la casa destinada á este efecto á los gefes, tribunales, cabildos, oficialidad, y nobleza de ambos sexos que tenia convidados el señor marques de Villa-alegre, teniente de S. A. R., á que se siguió música y bayle, que finalizó en la mañana del día 5 con general aplauso y satisfaccion de los concurrentes.

Madrid 24 de noviembre.

El jueves de la semana pasada se vistió la corte de gala en el real sitio de S. Lorenzo con motivo de los dias de la SEÑORA INFANTA DOÑA MARIA ISABEL.

S. M. se ha servido nombrar para la dignidad de mestre-escuela de la catedral de Valladolid, vacante por haber tomado posesion en 26 de agosto de este año D. Pedro Nolasco Sanchez Morongo de la canongía doctoral de la catedral de Toledo, á D. Manuel Josef Otero Quevedo, canónigo de la de Orense: para la racion de la misma catedral de Valladolid, que asimismo obtenia el referido D. Pedro Nolasco Sanchez Morongo, á Don Carlos de Valdecañas, cura de la parroquial de Casaseca de las Chanas en la diócesi de Zamora: para una canongía de la colegial del Sacromonte de Granada, vacante por promocion de D. Pedro Muñoz y Arroyo á la canongía magistral de la colegial de Antequera, á D. Juan de Mesa y Tapia; y para el beneficio servidero de la parroquial de Sta. María de la ciudad de Cuenca, vacante por fallecimiento de D. Patricio Sanchez Hidalgo, á Don Juan Bautista Alonso, beneficiado de la iglesia de Fabara en la diócesi de Zaragoza, con la obligacion de residirlo por sí, y cumplir las demas cargas que tiene impuestas de alternar con el párroco de la misma parroquial de Sta. María de la ciudad de Cuenca en las misas conventuales y demas funciones parroquiales, excepto la administracion de sacramentos.

En cumplimiento de lo mandado por S. M. en real pragmática-sancion de 30 de agosto de 1800, desde 1.º de diciembre próximo hasta 31 de enero siguiente se presentarán los vales de 600 pesos, de 300 y de 150 de 1.º de enero para su renovacion y pago de intereses, que se hará en moneda metálica en la tesorería de consolidacion en esta corte, y por los respectivos comisionados en las capitales de las provincias y puertos, conforme á lo prevenido en la gazeta núm. 103 del viernes 20 del corriente.

En 29 de noviembre del año próximo pasado falleció en la Havana, á los 74 años de edad, el teniente general de la real armada D. Juan de Araoz, señor de la villa de Bormujos, caballero gran cruz de la real y distinguida orden de Carlos III, comendador de Arés del Maestre en la orden militar de Montesa, y capitán general honorario de departamento: sirvió á S. M. mas de 63 años, habiendo dado principio á la carrera de las armas por cadete del regimiento de caballería de Extremadura, del qual pasó á la real armada en clase de guardia marina: hizo diferentes campañas de mar contra los enemigos del Rey, ya de subalterno, ya mandando buques de guer-

ra y divisiones: sostuvo contra ellos con mucha bizarría varios combates, particularmente en el tiempo que permaneció en el bloqueo de Gibraltar en el año de 1782: desempeñó otras distintas comisiones; y por último debió á S. M. la honra del mando de la esquadra y del apostadero de la Havana, en donde con sus conocimientos y buen zelo por el real servicio formó algunos establecimientos, y adelantó otros, atrayéndose con esto y con sus recomendables prendas el aprecio de S. M. y el afecto público, causas por las cuales ha sido justamente sentida su muerte.

SOBRE LA PROVINCIA DE LAS BOCAS DEL CÁTTARO.

La pequeña provincia conocida por el nombre de *Bocas del Cáttaro* ha adquirido una celebridad é importancia á que no pudiera aspirar por su situacion y tamaño desde que su ocupacion figuró entre los motivos que hubo para anular el armisticio que se firmó en julio del año próximo pasado de 1806 entre la Francia y la Rusia. Está situada á orillas del golfo Adriático en la parte de Dalmacia que perteneció en lo antiguo á la república de Venecia, al rededor de un golfo que entra 12 leguas tierra adentro, y forma 5 ángulos con muchos fondeaderos profundos, seguros, y susceptibles de buenas fortificaciones. Por la parte de occidente confina con el territorio de Ragusa, por el norte y oriente con la Albania y pais de Montenegro. Su extension se regula en 50 leguas quadradas, pero la poblacion no excede de 15 á 1800 almas. El terreno es poco fértil, porque se compone en gran parte de piedras calizas; sin embargo no dexa de dar bastante vino, aceyte, cera, miel, higos y otras frutas con que hace su principal comercio, como tambien con el plomo, pez, velas de sebo y cordobanes. El trigo, ganado y demas artículos de consumo los saca de la Bosnia y del pais de Montenegro. La capital es la ciudad de Cáttaro, que ha dado el nombre á toda la provincia y al golfo. Los escritores antiguos dan á esta ciudad el nombre de Dagneto; es fuerte por la naturaleza y por el arte, fundada en un repecho que domina el golfo. Los venecianos se apoderaron de ella en las primeras guerras que sostuvieron contra los turcos á principios del siglo xvi. Tiene silla episcopal sufraganea del arzobispo de Bari en el reyno de Nápoles. Su poblacion se regula en 1800 habitantes; son buenos marineros, y tienen mas de 150 embarcaciones, con que hacen el comercio y navegacion entre levante é Italia. En los siglos xvi y xvii era la ciudad de Cáttaro mucho mas comerciante que ahora. Servia de escala y almacen para la correspondencia de las provincias inmediatas, y aun de la Francia y Paises Baxos con Italia y Turquía, y cada semana salian de su puerto dos correos para Constantinopla. Al oriente de Cáttaro se halla el distrito de Pastrovichi, habitado por una colonia muy belicosa, cuyos individuos gozan todos del título y prerogativas de nobleza: hácia el mismo lado está la ciudad y condado de Budoa, dependiente de Cáttaro, pero de poblacion muy escasa. La ciudad está medianamente fortificada: Soliman, baxá de Scútari, le puso sitio en 1686; pero se lo obligó á levantar el general veneciano Cornaro. No lejos de Cáttaro, hácia la parte de occidente se halla la ciudad de Rizano, destruida en la

misma guerra por los turcos: de ella se denominó antiguamente *Rizonico* el golfo llamado hoy de Cártaro. Caminando á poniente, en la costa del mismo golfo, se halla la ciudad de Castelnuovo, que cuenta cerca de 20 habitantes. En el estado actual de las cosas no ocurre fácilmente que Castelnuovo haya podido ser uno de los teatros en que mas ha lucido el valor y constancia española. Referiremos sumariamente el suceso para gloria y estímulo de nuestra nacion. En el año de 1538, en que hicieron alianza contra los turcos el Papa, el Emperador Carlos V y la república de Venecia, se apoderaron de esta plaza los españoles y venecianos, mandados por Ferrante Gonzaga, y dexaron de guarnicion 300 españoles, á las órdenes del maestre de campo Francisco Sarmiento. En el siguiente año de 1539 se presentó delante de la ciudad de Castelnuovo el famoso Barbaroxa con una esquadra formidable para batirla por mar, al mismo tiempo que un ejército de 4000 hombres la embestia por la parte de tierra. Barbaroxa desembarcó de su esquadra muchas tropas y 44 cañones de grueso calibre, con los quales levantó 3 baterías contra la plaza por la parte de norte y oriente. Algunos de estos cañones arrojaban balas de 100 libras, segun la práctica de aquellos tiempos, y 4 trabucos, que sacaron tambien de las galeras, lanzaban peñascos disformes, que al caer hundian los edificios sobre los infelices habitantes. Nueve dias con sus noches estuvieron los turcos haciendo fuego contra uno de los lienzos de la muralla desde las baterías y esquadra, y le arrasaron al par del suelo. Los españoles, que no cesaban de hacer salidas para impedir las obras de los enemigos, reparaban por la noche con faginas los muros derribados, y desde alli rechazaban los asaltos continuos de los sitiadores. Una mañana salieron 800 de los mas esforzados, y acometieron con tanto valor á los turcos, que los metieron en su campo, donde con la precipitacion arrollaron muchas tiendas, entre ellas la del mismo Barbaroxa, á quien sacaron y llevaron por fuerza á su galera por temor de que cayese en manos de los españoles. Barbaroxa prohibió entonces severamente á los suyos el que escaramuceasen contra los sitiados, y sacando de la esquadra hasta 60 piezas de artillería, se limitó á batir la muralla y el castillo que estaba en la parte mas elevada de la ciudad; y quando ya no habia quedado piedra sobre piedra en el fuerte, dieron los turcos el asalto apoderándose de él tres veces en un solo dia, y perdiéndole otras tantas. Abandonaron los españoles el castillo, porque era imposible mantenerse en él, y algunos de ellos se retiraron á otro fuerte mas pequeño mandados por el valiente capitán vizcaino Machin de Munguía, el qual despues de haber acometido con 3 galeras á una division turca, y hecho en ella horrible estrago, se habia encerrado en la plaza. Ultimamente, el dia 7 de agosto sobrevino una lluvia copiosísima, que inutilizó los cañones y demas armas de fuego de los sitiados, y los turcos aprovechándose de esta coyuntura dieron otro asalto general, en que los españoles, peleando solamente con sus lanzas y espadas, hicieron una resistencia de que apenas se encuentra igual en los anales del mundo, muriendo la mayor parte de ellos con su general Sarmiento, que herido mortalmente, y con 3 flechazos en el rostro, quiso mandar la accion del dia 7, hasta que cayó acribillado á balazos al pie del castillo baxo. Los que se habian retirado á este con Machin

de Munguía, despues de haber hecho prodigios de un valor desesperado, pereciendo los mas en la defensa del fuerte, y hallándose todos ellos heridos, y desmanteladas enteramente las fortificaciones, tuvieron que capitular con su capitan Munguía, á quien Barbaroxa mandó luego degollar porque no quiso abrazar la religion mahometana. Costó caro este triunfo á los turcos: duró 22 dias el fuego incesante contra la plaza: solo contra el castillo alto se dispararon mas de 900 balas de grueso calibre: los asaltos fueron 6, y todos ellos sumamente sangrientos. Perdieron los turcos 1600 hombres, casi todos genizaros, tropa entonces de mas crédito y mejor calidad que ahora, y aun algunos historiadores españoles é italianos aseguran que su pérdida pasó de 3700 hombres entre muertos y heridos. En la guerra del año 1686 entre turcos y venecianos, se apoderaron estos segunda vez de Castelnuovo, y desde entonces ha continuado en su poder hasta estos últimos tiempos, en que toda la provincia ha quedado incorporada en el reyno de Italia, y por este medio en el imperio frances.

El mercurio de España de mayo de 1807 se hallará en el despacho de la imprenta real, y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro.

VENTA JUDICIAL.

Por providencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, teniente corregidor de esta villa, se ha señalado el dia 28 del presente para el remate de las fincas siguientes, sitas en término del lugar de Fuencarral: una tierra donde nombran Valdesenderin, de caber 7 fanegas, tasada en 2100 rs.: una viña majuelo en Valdecemberos, que tiene 676 cepas vivas y 132 marras, de viduño pardillo, en 2968: otra en las Maroterías, que tiene 100 cepas de viduño moscatel y tinto, en 500; y otra en el monte viejo de viduño tinto, que tiene 500 cepas vivas y 38 marras, en 2600. Quien quisiere comprarlas, juntas ó separadas, acuda á la escribanía del número de D. Claudio Sanz.

AVISO.

Por providencia del tribunal del consulado de Cádiz, y escribanía de D. Melchor Nicolas Truxillo, se cita, llama y emplaza á qualquiera que se considere con derecho á los bienes del concurso de acreedores de D. Pedro Catá, de aquel vecindario y comercio, para que comparezca á formalizarlo, con los documentos comprobantes, en el preciso término de 6 meses contados desde el dia 22 de octubre próximo pasado; baxo apercebimiento que en su defecto se ejecutarán los pagos y distribuciones, sin qualidad de fianza de acreedores de mejor derecho, cancelándose las que se hubiesen dado, y parándoles todo el mismo perjuicio que si se actuase con su audiencia é intervencion.

LIBROS.

Las conversaciones de mi viage, que se reducen á novelas, cuentos, anécdotas &c.: 3 tomos en 8.º, adornados con 9 láminas finas, que representan los pasages mas notables de la obra. Se hallarán á 36 rs. en pasta y 30 en rústica en las librerías de Orea, calle de la Montera, y de Fuentenebro, calle de las Carretas.

GRABADO.

Estampa nueva de S. Juan Bautista en su niñez, inventada y dibuxada por Don Juan Galvez, y grabada por D. Blas Ametller, académico de mérito de la real de S. Fernando: en quartilla de marca mayor. Se hallará á 8 rs. en el despacho de la calcografía en la imprenta real.

EN LA IMPRENTA REAL.